



**Cesar Enrique Utrilla Domínguez**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Cuadros patológicos.**

**Antropología Médica 1.**

**Primer semestre "A"**

## Perfiles patológicos

Con algunos de los hallazgos que se obtuvieron gracias a la epidemiología socio-cultural que estamos proporcionando un camino alternativo para analizar los males tradicionales, una vez obtenidos los resultados, los médicos tradicionales ellos siguen tratando varios síndromes que están afiliados más a lo cultural, por lo que esto destaca mucho como los males de ojo, empacho, aire, cuido de mollera, sesto, envidia, embrujo, sangre con toxinas, etina, algodoncillo, purpura, niños enlechados y aquiztle. En dicha localidad el mal de ojo, este es de uno de los principales motivos de la consulta.

Se dice que esto puede ser por diversas causas, estas pueden ser desde una vista muy fuerte o una vista muy "caliente", así como tener la sangre dulce, envidia hacer a la persona, agarrar aire, por que se considera que algunas personas tienen la vista fuerte sin saberlo afectando principalmente a niños y plantas, se tiene una vista muy pesada y mal intencionada, o bien, esta es considerada como una superstición.

Con esto también existen tratamientos los cuales son muy diversos: está el de "quebrar" que consiste que el cuerpo se le debe ponerse sal en la lengua y escupiendo en la frente y en el estómago, "untar" una cruz con el dedo, dar apretones por todo el tronco y con ropa interior seca limpiar la frente y todo el cuerpo, pasar un chile haajillo o ancho por la frente y el cuerpo, o bien, utilizar una bolsa de tela roja con ajo, chile ancho y coral de amor, por mencionar solo algunos ejemplos.

Con el aire se combate tomando una combinación de flores de jazmín, la hierba conocida como chon de china, albitreces, y gotas de limón.

Té de roca, una muñeca de jurilla puesta en el estómago con alcohol, un trapo de tela vendada, pildoras de éter o hierbas sanitaria y pírol. Con el aire en los ojos se realiza básicamente una limpieza con jurilla y roca, manzanilla y rosa de castilla o el humo de cigarras. En el aire en los oídos se usa el humo de un cigarro, el cual es soplado en dicho órgano empleando un cono de papel.

Con el enfriamiento del cuello, se utilizan hierbas como altamisa, albahaca, romero y jarilla con esto finalmente, este malestar sigue siendo reconocido en la comunidad por médicos tradicionales e incluso, por habitantes muy jóvenes; algunas de estas últimas siguen recomendando los tratamientos antiguos para atender una afección que forma parte, sin duda, de una compleja tradición popular.

Con la torcedora de la boca, se origina por pasar en lugares donde hay agua, barrancas, aguas estancadas, pozos, tanques grandes, manantiales o salir rápido después de haber comido ciertos alimentos.

Para que podamos evitar el embrujo o la magia negra en la comunidad se utiliza una bolsa roja con ajo, un moño rojo o se carga un ajo macho. El embrujo o magia negra se realiza por rencor, odio, envidia, mala voluntad, venganza, y se considera que la persona afectada puede morir si no se trata con antelación.

El algodoncillo este se refiere a infecciones en la boca, las cuales son tratadas con un hueso seco de huijolote, si la infección se descuida puede extenderse hasta la garganta, por lo que se previene lavando la boca tres veces al día y usando desinfectante.

Con el susto esto es un padecimiento que viene de una sorpresa ya sea positiva o negativa, que por ejemplo un accidente o algo que no esperamos, esto por algún motivo el momento del evento el cuerpo suelta una energía que también se conoce como desquance se seca la boca, tiemblan los pies o el cuerpo, se debe expulsar al momento esa energía nociva para la salud y se expulsa de la siguiente manera a través ir a orinar, comer un bolillo seco, tomar un té amargo o en algún caso tomar una cerveza esto evitara que sufras este padecimiento como es el susto pero el tomar té es en el momento del suceso.

Con esto según el enfermo sufre la pérdida del alma o bien queda debilitado y puede padecer otros procesos morbosos. ya que por su alta peligrosidad esto hace necesaria una pronta y efectiva atención, por lo cual se basa en diversos padecimientos terapéuticos, en los que se contemplan limpias, los sahumerios, baños, masajes y los complicados ceremonias, además de la administración de preparadas las herbolarias que son por vía oral, e inclusive por la vía rectal.

En México de acuerdo con la causa inmediata que lo provoca, de que se hablara del espanto de chaneque, espanto de cenizo, el espanto de agua, entre otras.

En esta existe una serie muy amplia de acontecimientos que pueden provocar su aparición? con la mayoría de ellos son comunes a todas las regiones, otros guardan particularidades propias de determinadas zonas.

Los zozcos piensan que el espíritu dueño de una colonia o montaña puede apoderarse del alma de los cumbrantes que sufren una caída en sus declives, o de aquellos que deambulan en las cercanías de un risco, brecha o caverna.

Con doce de veinticuatro plantas, estas están presentes de manera constante en la curación del zozo; además de las señaladas anteriormente estas son; el pericón (*Tagetes lucida*), la ruda, la huela de noche (*Cestrum nocturnum*), el merito (salvia microphylla), el romero (*Rosmarinus officinalis*), el pirul (*Schinus molle*), el saaco (*Sambucus mexicana*) y la albahaca (*Ocimum basilicum*), se les reconocen importantes efectos tónicos, desparasitantes, sedantes nerviosos, anti espasmodicos, hipotensores, antihisigénos e hipoglucemiantes.

Con el empacho es el malestar que se siente cuando las digestiones son lentas o pesadas. El empacho usualmente aparece después de haber comido demasiados alimentos grasos, sobre todo frituras, carnes, quesos curados y pastes de chocolate o nata.

Para la cura o remedios caseros para aliviar el empacho son:

Tomar jengibre en capsulas para el empacho,

Para el empacho toma 3 tazas de infusión de yerba de buera.

Toma 20 gotas de extracto de alcachofa en 1 vaso de agua 3 veces al día, te ayudara a depurar las toxinas y a sentirte más ligero

Con el mal de ojo, este es un malestar generalizado que comienza por agitación, cansancio, mala racha sin motivo justificado, en todos los asuntos que estamos tratando y va incrementando acomodando malestares y molestias.

Suele ir acompañado de problemas físicos no habituales.

Este suele ir acompañado de problemas, así como sencillo, a través de una asimilación de energía dañina transmitida a por otra persona, ya sea provocado voluntaria o de manera involuntaria.

Esto puede ocurrir que el provocador desconozca su propio poder y lo más seguro es no sea consciente de sus propios deseos o envidias ajenas pero eso no quiere decir que igualmente no sea el causante.

Con la limpieza y protección, si no hay daño y se quiere evitar, se deberán proteger a la persona, sin necesidad de limpiezas previas.

Cuando se ha detectado un mal de ojo, lo primero que hay que hacer es limpiar el mismo y después proteger a la persona para que no la vuelva a dañar de nuevo. Con este tipo de casos se deberá llevar a cabo un ritual cíclico de tres días.

En caso de que no sea suficiente, se hará de 5 días, y así sucesivamente hasta 12 días en que se completará el ciclo.

## Referencia bibliográfica

Rev. salud pública. 17 (2): 277-288, 2015 Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales Cultural specific syndromes treated by traditional doctors Adrián Urióstegui-Flores Universidad Autónoma de Guerrero, México. [uagguerrero@yahoo.com](mailto:uagguerrero@yahoo.com)  
Recibido 21 Febrero 2014/Enviado para Modificación 2 Junio 2014/Aceptado 7 Noviembre 2014, DOI: <http://dx.doi.org/10.15446/rsap.v17n2.42243>

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO FACULTAD DE MEDICINA  
ANTROPOLOGÍA MÉDICA Enfermedades tradicionales: culturales ( susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de la dualidad frio-caliente

autor: Inés Aimme Iturbide Pardiñas